



## **Brunnenbräu Bier-Blog – Newsletter 04/24 (80)**

### **Liebe Freunde und Bierliebhaber in aller Welt!**

(in English see below)

Bald ist der 11. November. Der 11.11. An diesem Tag ist nicht nur Karnevalsanfang.

In ganz Deutschland feiert man zwar am 11. November um 11:11 Uhr den Beginn der närrischen Zeit. Fastnacht, Karneval, Fasnet, Fasching – wie auch immer es in den Regionen genannt wird. Aber für uns Biertrinker ist doch viel wichtiger, auf was man am gleichen Tag ein paar Stunden später, genau um 18:42 Uhr, trinkt!



Pilsner Urquell

Es war nämlich so, dass in einem kleinen, böhmischen Städtchen in der ersten Hälfte des neunzehnten Jahrhunderts ein grauenvoll schlechtes Bier gebraut wurde. So schlecht, dass im Jahr 1838 die Bürger der Stadt die Nase voll hatten. Sie stürmten die Brauereien, bemächtigten sich sämtlicher Fässer, derer sie habhaft werden konnten, rollten sie auf den zentralen Platz am Rathaus und zerschlugen sie. Das üble und saure Bier floss über den Rathausplatz und machte natürlich auch den Magistrat der Stadt hellhörig.

Aus Sorge, die Unzufriedenheit der biertrinkenden Bürger könne weiter wachsen und vielleicht sogar auf andere Bereiche übergreifen, entschied der Magistrat, ein neues Brauhaus zu errichten und aus dem benachbarten Bayern einen fähigen Braumeister kommen zu lassen. Im Frühjahr 1842 war es dann so weit: Das neue „Bürgerliche Brauhaus“ war fertig, und der bayerische Braumeister konnte mit seiner Arbeit beginnen.

Der Name des Braumeisters war Josef Groll aus Vilshofen, und der Name des kleinen Städtchens lautete Plzeň, auf Deutsch Pilsen.

Diesem Josef Groll, der laut Überlieferungen ein grober Unsympath gewesen sein soll, gelang etwas, an dem zahlreiche Brauer in Pilsen bisher gescheitert waren: Er schuf ein helles, goldfarbendes, leuchtendes und würzig gehopftes, untergäriges Bier – ein Bier, das nicht nur bei den Bürgern der Stadt vom ersten Tag an so beliebt war, dass es in seiner Machart in Windeseile die Welt eroberte und als Pilsener Bier bis heute stilbildend für helle, kräftig gehopfte und untergärige Lagerbiere steht.

Am 5. Oktober war das Bier eingebraut worden und am 11. November 1842 kam es erstmals zum Ausschank. „Jubel erscholl, als sich die Trinker von dem schneidigen, köstlichen, bei dem früher in Pilsen erzeugten Bieren nie wahrgenommenen Geschmack überzeugten“, heißt es in einer enthusiastischen Beschreibung dieses Moments aus dem Jahr 1930, und der 11. November 1842 gilt seither als Geburtsstunde eines neuen Bierstils.

Wie wäre es also, im Kreise der Familie, Freunde und Nachbarn am 11. November um 18:42 Uhr einmal ein klassisches Pilsener zu kredenzen? Es muss weder das Original aus Pilsen sein (das im Übrigen ja auch einem internationalen Konzern gehört, nämlich Asahi aus Japan) noch eines der typischen Industriebiere, die sich zwar Pils nennen, aber insbesondere, was die kräftige Hopfung angeht, mit einem richtigen Pils nichts mehr zu tun haben. Aber ein schönes, knackiges und hopfenbitteres Pils einer kleinen, regionalen Brauerei – das wäre doch was!

Die Alternative des Biertrinkers zum Faschingsanfang!

Zum Wohl!

Volker

P.S. Ich hoffe, Ihr habt Spaß an meinen kurzen Geschichten und Berichten, und ich würde mich über Kommentare und Diskussionen auf meiner Homepage sehr freuen. Ich würde mich ebenfalls sehr freuen, mal einen Artikel oder Bericht aus Eurer Feder auf meiner Seite zu veröffentlichen – wenn Ihr also den Drang verspürt, Eure bierigen Erfahrungen mit der Welt zu teilen, dann kontaktiert mich doch einfach per [eMail](#). Und schließlich: Alle seit dem letzten Newsletter erschienenen oder rekonstruierten Geschichten findet Ihr am Ende dieses Newsletters; und einen ausführlichen Kalender der kommenden bierigen Ereignisse auf der Startseite meines Blogs.

Für ältere Ausgaben meines Newsletters schaut bitte im [Archiv](#) nach.





## **Brunnenbräu Bier-Blog – Newsletter 04/24 (80)**

### **Dear Friends and Beer Aficionados all over the world!**

(auf Deutsch siehe oben)

Soon it will be 11<sup>th</sup> November. 11.11. This date is not just the start of carnival.

People all over Germany celebrate the start of the foolish season on 11<sup>th</sup> November at 11:11 h. Fastnacht, Karneval, Fasnet, Fasching – whatever it is called in the regions. But, what is much more important for us beer drinkers is, what we are going to drink a few hours later on the same day, at exactly 18:42 h!



Pilsner Urquell

Fact is that the beer brewed in a small Bohemian town in the first half of the nineteenth century, was horribly bad. So bad, in fact, that in 1838 the townspeople had had enough. They stormed the breweries, seized all the barrels they could get hold of, rolled them onto the central square by the town hall, and smashed them. The foul and sour beer flowed across the town hall square and, of course, made the city magistrate sit up and take notice, too.

Worried that the dissatisfaction of the beer-drinking citizens could continue to grow and perhaps even spread to other areas, the magistrate decided to build a new brewery and bring in a capable master brewer from neighbouring Bavaria. In the spring of 1842, the time had come: the new “Bürgerliches Brauhaus” was ready, and the Bavarian master brewer was able to start work.

The brewmaster's name was Josef Groll from Vilshofen, and the name of the small town was Plzeň, in German Pilsen.

This Josef Groll, who according to legend was a rude and unsympathetic man, succeeded in doing something that many brewers in Pilsen had previously failed to do: He created a light, golden-coloured, bright and spicy hopped bottom-fermented beer – a beer that was so popular from day one, not only with the citizens of the city, that it quickly conquered the world in its style and, as Pilsen beer, still sets the style for light, strongly hopped, and bottom-fermented lager beers today.

The beer was brewed on 5<sup>th</sup> October and served for the first time on 11<sup>th</sup> November 1842. “Cheers went up when the drinkers were convinced by the dashing, delicious taste that had never before been perceived in the beers produced in Pilsen”, we can read in an enthusiastic description of this moment from 1930, and 11<sup>th</sup> November 1842 has since been regarded as the birth of a new style of beer.

So how about enjoying a classic pilsner with family, friends, and neighbours on 11<sup>th</sup> November at 18:42 h? It doesn't have to be the original from Pilsen (which, incidentally, is owned by an international company, Asahi from Japan) or one of the typical industrial lager beers that call themselves pilsner but have nothing to do with a real pilsner, especially when it comes to the strong hopping. But a nice, crisp and hoppy bitter pilsner from a small, regional brewery – that would be something special, wouldn't it?

The beer drinker's alternative at the start of carnival!

Cheers!

Volker

P.S. I hope you will enjoy reading my short stories and reports, and I am looking forward to reading your comments and discussions on my homepage. I would even gladly appreciate to publish some articles and reports penned by you – so if you feel an urge to tell the world about your beer experiences, feel free to contact me via [eMail](#). And finally: All stories published or reconstructed since the last edition of my newsletter can be found at the end of this newsletter, and a detailed calendar of upcoming beery events on my blog's homepage.

For older issues of this newsletter, please see the [archive](#).

## List of recently added entries:

[Schuhbeck's Check Inn](#) [restored], 27<sup>th</sup> February 2010

[Brauerei Blank](#) [restored], 6<sup>th</sup> May 2010

[Brovaria \(DEU\)](#) [restored], 4<sup>th</sup> September 2010

[Brovaria \(ENG\)](#) [restored], 4<sup>th</sup> September 2010

[Warzelnia Piwa](#) [restored], 23<sup>rd</sup> July 2011

[BeSte Bräu \(DEU\)](#), 15<sup>th</sup> September 2012

[BeSte Bräu \(ENG\)](#), 15<sup>th</sup> September 2012

[BeSte Bräu \(POL\)](#), 15<sup>th</sup> September 2012

[Rezensiön – Krzysztof Żurawski: Wolnomularze i knechci, czyli Browarnictwo Słupskie](#), 21<sup>st</sup> October 2012

[BeSte Bräu \(DEU\)](#) [update], 10<sup>th</sup> March 2014

[Schuhbeck's Check Inn](#) [update], 30<sup>th</sup> April 2015

[Browar Miedziowy44](#), 12<sup>th</sup> November 2022

[Vagabund Brauerei Kesselhaus](#), 1<sup>st</sup> December 2022

[BBP Pigalle](#), 6<sup>th</sup> December 2022

[Brauerei Eichhorn Dörfleins](#), 28<sup>th</sup> December 2022

[Hopfenhaus Bamberg](#), 30<sup>th</sup> December 2022

[Hopfengarten Bamberg](#), 30<sup>th</sup> December 2022

[Brüderla, das Wirtshaus von BroBier](#), 30<sup>th</sup> December 2022

[Höhnskeller](#), 31<sup>st</sup> December 2022

[Warzelnia Piwa](#) [updated], 24<sup>th</sup> January 2023

[Dolden Mädels Braugasthaus](#), 1<sup>st</sup> July 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket aus Hannover \(12\)](#), 18<sup>th</sup> October 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket aus Hannover \(13\)](#), 25<sup>th</sup> October 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket von Frank, dem Sommelier](#), 8<sup>th</sup> November 2023

[Beer Nuggets: Tauschpaket aus Rödermark \(8\)](#), 11<sup>th</sup> November 2023

[Rezensiön – Krzysztof Żurawski: Piwo w Szczecinie do Roku 1945](#), 15<sup>th</sup> November 2023

[Beer Nuggets: Der Tauschhandel blüht \(50\)](#), 20<sup>th</sup> November 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket aus Dornbirn](#), 21<sup>st</sup> November 2023

[Beer Nuggets: Mitbringsel sind immer willkommen! \(8\)](#), 25<sup>th</sup> November 2023

[Beer Nuggets: Der Tauschhandel blüht \(51\)](#), 30<sup>th</sup> November 2023

[Braustättchen am Fischmarkt](#) [update], 5<sup>th</sup> April 2024

[Astra St. Pauli Brauerei](#) [update], 5<sup>th</sup> April 2024

[Dolden Mädels Braugasthaus](#) [update], 7<sup>th</sup> April 2024

[Usedomer Brauhaus](#) [update], 13<sup>th</sup> April 2024

[Brauerei Karg](#) [update], 17<sup>th</sup> April 2024

[Griesbräu zu Murnau](#) [update], 18<sup>th</sup> April 2024

[Der Hirschbräu](#) [update], 19<sup>th</sup> April 2024

[Ueckermünder Brauhaus „Stadtkrug“](#) [update], 23<sup>rd</sup> April 2024

[Wyszak – Browar Rodzinny](#) [update], 25<sup>th</sup> April 2024

[Brauerei Schäffler](#) [update], 2<sup>nd</sup> May 2024

[BernardiBräu](#) [update], 3<sup>rd</sup> May 2024

[Wyszak – Browar Rodzinny](#) [update], 9<sup>th</sup> May 2024

[Český Film](#) [update], 9<sup>th</sup> May 2024

[Miejski Browar Stargard](#) [update], 10<sup>th</sup> May 2024

[Piwnica pod Galeria](#) [update], 10<sup>th</sup> May 2024

[Browar pod Zamkiem](#) [update], 10<sup>th</sup> May 2024

[Stara Komenda](#) [update], 11<sup>th</sup> May 2024

[Elysium Sklep z Dobrym Piwem](#) [update], 11<sup>th</sup> May 2024

[Nowy Browar Szczecin](#) [update], 11<sup>th</sup> May 2024

[The Office – Craft Beer Pub](#) [update], 11<sup>th</sup> May 2024

[Bierreise Szczecin 2024](#), 11<sup>th</sup> May 2024

[The Office – Craft Beer Pub](#) [update], 16<sup>th</sup> May 2024

[Brovaria](#) [update], 18<sup>th</sup> May 2024

[Dom Piwa](#) [update], 18<sup>th</sup> May 2024

[Lot Chmiela](#), 19<sup>th</sup> May 2024

[Rezension – Marta Haberland: Thereses Töchter](#), 9<sup>th</sup> June 2024

[Rezension – 111 Biere aus Österreich, die man getrunken haben muss](#), 11<sup>th</sup> June 2024

[Beer Nuggets: Beertasting Community Award Austria 2024](#), 12<sup>th</sup> June 2024

[Beer Nuggets: Liquid Story – Mango-Garlic Hoppy Sour Ale](#), 16<sup>th</sup> June 2024

[Miejski Browar Stargard](#) [update], 22<sup>nd</sup> June 2024

[Pauwel Kwak Bierhuis](#), 25<sup>th</sup> June 2024

[Skautský Institut](#), 26<sup>th</sup> June 2024

[ROESEL – beer & food](#), 26<sup>th</sup> June 2024

[sGerstl](#), 29<sup>th</sup> June 2024

[Vagabund Brauerei Kesselhaus](#) [update], 3<sup>rd</sup> July 2024

[Vagabund Brauerei](#) [update], 3<sup>rd</sup> July 2024

[BROW.](#), 24<sup>th</sup> July 2024

[Augustiner auf Bötzwow](#), 26<sup>th</sup> July 2024

[Wyszak – Browar Rodzinny](#) [update], 29<sup>th</sup> July 2024

[Beer Nuggets: Beer Tasting Community Award Germany 2024](#), 8<sup>th</sup> August 2024

[„Bier in Wort und Tat“ – Lesung und Verkostung mit Esther und Volker am Hamburger Fischmarkt \(Ankündigung\)](#), 16<sup>th</sup> August 2024

[Browar pod Zamkiem](#) [update], 3<sup>rd</sup> September 2024

[Beer Nuggets: Die neue Deutsche Meisterin der Biersommeliers 2024: Jutta Knoll](#), 14<sup>th</sup> September 2024

[The Office – Craft Beer Pub](#) [update], 17<sup>th</sup> September 2024

[Rezension: Raf Meert: Sieben Aspekte des Lambiks / Раф Мірт: Сім Іностацей Ламбіку](#), 21<sup>st</sup> September 2024

[Lohrmanns Brauerei & Restaurant](#), 23<sup>rd</sup> September 2024

[Kleines Bierfest auf dem Eulinhof](#), 27<sup>th</sup> September 2024

[„Bier in Wort und Tat“ – Lesung und Verkostung mit Esther und Volker am Hamburger Fischmarkt \(Bericht mit Bildern und Videoclip\)](#), 11<sup>th</sup> October 2024

[Locksmith Brewing GmbH | The Brew House](#), 12<sup>th</sup> October 2024

[Hopfenspeicher – Der Craft Beer Store](#), 12<sup>th</sup> October 2024

[Beer Nuggets: Piwowary – die Bier- und Brauereimesse in Łódź](#), 13<sup>th</sup> October 2024

[Hildesheimer Braumanufaktur – Tap Takeover im Craft Beer Kontor](#), 24<sup>th</sup> October 2024

[Beer Nuggets: Okocim Porter Mocno Dojrzałe](#), 25<sup>th</sup> October 2024



**Brunnenbräu® Bier-Blog und ehem. Hausbrauerei**  
**Kattenbrookstrift 51**  
**30 539 Hannover**  
**Bundesrepublik Deutschland**  
**+49 176 4570 9422**  
[cbo@brunnenbraeu.de](mailto:cbo@brunnenbraeu.de)  
[blog.brunnenbraeu.eu](http://blog.brunnenbraeu.eu)